

SUSCRICION:

En capital... 4.50 ptas. trimestre  
Fuera de la capital... 6 id. id.  
Ultramar en oro... 18 id. semestre  
d. un año en oro... 25 id. id.  
Estranjero... 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso  
num. 4, 5.º y 6.º

# LA LUCHA

ANUNCIOS:

En la 1.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª, 75 cént. — En la 3.ª, 50 cént. — En la 4.ª, 25 céntimos y a los suscriptores 1/2. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 cént. en adelante, y además 10 cént. de más de recargo que dispone la ley, por inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 4.50 a 5 ptas. la línea a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 22 de marzo de 1898

NUMEROS SUELTOS  
25 cént.

N.º 6.421

## TODO MARCHA

O estamos obsesionados por un interés político extralimitado, cosa que no creemos porque nos damos perfecta cuenta de nuestra situación, á los amigos de los caciques ó estos, haciendo de tripas corazón, dicen lo que no sienten ó, lo que es lo mismo, sienten lo que no dicen y en ambos casos faltan á la verdad.

Decir que tienen segura la victoria en los distritos en donde presentan candidato, acusa la enunciación de un propósito *tupinero* de primera calidad, y esto no se lo negamos, porque son capaces de hacer muchos cestos si, como el refrán dice, les dan mimbres y tiempo, ó revela una fuerza disimulativa de gran potencia el asegurar con esa tranquilidad bufo-cómica que el triunfo lo tienen seguro cuando ellos, y con ellos Dios, saben los dolores de cabeza que les proporciona el tener que acudir al negocio que *per se* se han buscado.

Repetimos que todos los candidatos nos merecen profundo respeto y alta consideración, no solamente como particulares, si no como políticos y, en este concepto, caen por su base las gratuitas aseveraciones de algunos con referencia á nosotros; es más y también lo queremos repetir; algunos de ellos nos merecen particular afecto y de ello pruebas les tenemos dadas, quizás algunas más de las por nosotras recibidas, pero ello no importa para que, sin darnos cuenta de ello, les veamos figurar del brazo de los caciques puesta su candidatura bajo la bandera de estos tiranuelos de baja estofa, y como no podemos transigir con esa bazofia política que aquí nos ha implantado el señor Puigcerver *velis nobis*, nos es imposible ni siquiera permanecer en terreno neutral, porque allí en donde esa falange de descreídos se presente, en frente nos hemos de colocar solos ó acompañados, en buena ó mala lid y con buenas ó pésimas compañías, porque de lo que se trata es de acabar con esa familia de explotadores con las armas que ellos emplean, si es que otras á mano no nos presentan las circunstancias, porque hay que convenir que en ocasiones como las que atraviesa la provincia de Gerona, el ojo por ojo y diente por diente del antiguo Testamento viene como pedrada en ojo de beticario como suele decirse.

Como el proceder de esos desatentados ha herido al sentimiento público, la opinión se ha declarado en contra suya y cuando esa opinión general del país se solivianta y declara la guerra tan á maravilla, es inútil todo propósito de contrarresta porque podrá ser vencida por el amaño, la traición, ó la ilegalidad de altas esferas, pero al fin y á la postre la muerte es segura, su desaparición indudable.

Esto es lo que ocurre en el actual momento histórico; la opinión pública está en guerra con los explotadores de su buena fé y de sus intereses; en esa falange numerosa están representados todos los partidos, todas las opiniones y todas las tendencias legítimas ¿es posible vencer teniendo en frente una fuerza tan poderosa? Con el amaño, con la tupinada, con la arbitrariedad, matando el derecho, si, puede vencerse; con la justicia, la imparcialidad, el derecho y la legalidad, con esos instrumentos como medida de proceder, no, no se puede más que obtener una segura y bochornosa derrota.

El triunfo por los medios primeros, es un bochornoso triunfo que ha de aumentar la odiosidad y desprecio hácia los que lo consigan; es un triunfo á lo Jaime el Barbudo ó á lo Siete niños de Ecija y como todo lo que logra merced á malas artes, sugeto á responsabilidades y á expiación, y el diputado por tales medios es tan diputado nuestro como nosotros lo somos por las Batuecas, así como el triunfo por los segundos honra y ensalza al poseedor del acta y dignifica y enaltece al que venicio por su influencia y prestigio.

Y desengañense los caciques y esa pléyade de hambrones que los corean; aquí el pleito lo tienen perdido: luchar contra la corriente es una locura; podrá intentarse vadearla por líneas transversales, podrá intentarse buscando una diagonal, pero todo resultará inútil porque detrás del cansancio viene el desgaste de fuerzas y el arrollo de la corriente que vence siempre y siempre destruye.

Todo marcha, decía antes de ayer tarde el más flaco en carnes y más grueso en protección, y tiene razón al así decirlo: todo marcha según su aspecto personal; raquíticamente y pasando las de Cain temiendo un cataclismo y buscando el pararrayos de las tupinadas para escapar sea como sea de la ira popular que amenaza acabar con él en forma de sufragio.

No hay que disimular: la victoria legal no es posible la pueda obtener el caciquismo y, al decirlo, no nos ciega la pasión: la ilegal podrá intentarla, podrá en alguna parte dar el apetecido resultado si los electores no tienen fuerza y tesen materiales para impedirlo; pero de todas suertes, la muerte de los caciques está ya decretada en las altas esferas de la opinión general, y vendrá, sintiendo solamente que hombres de talento, de independencia y de prestigio, se hayan aliado con esos cingaros que han creído que esto es un país por conquistar y una tierra explotable á sus anchas y comodidades.

## Revista internacional

Quien calificó de imposible al desarme europeo, bien vemos hoy no era un iluso ni un loco.

No cabe duda, era un hombre que conocía muy bien lo que agita y tiene en constante tensión á las grandes potencias, y por eso se mófó de los que decían que el desarme era un hecho factible, y llamó visionarios á los que en pró de ese utópico beneficio comenzaron á trabajar.

Los hechos han desengañado á los engañados, y hoy nadie se acuerda del desarme, y si de que su patria se halle en condiciones para hacer frente á cualquier conflicto, cosa lógica dadas las ambiciones de dominio que conocen los corazones de los celosos europeos.

Unas con un sigilo propio del que pretende engañar, y otras sin ocultar sus trabajos á la vista de nadie, las grandes potencias se arman hasta las uñas y se preparan para destruirse.

Inglaterra y Rusia son las que en estos últimos días, por sus disposiciones, han dado las notas más llamativas.

Con motivo de la petición de un crédito de 23.778,000 libras esterlinas (600 millones de pesetas), hecha por el primer lord del Almirantazgo para las necesidades de la Marina, se ha presentado á las Cámaras inglesas una Memoria que es muy digna de estudio, por que encierra datos muy preciosos acerca de la Marina británica, y por que revelá el estado de ánimo en que

se encuentran los altos políticos de la nebulosa Albión.

He aquí lo más sustancioso de lo que la Memoria dice respecto los dos citados extremos:

«La escuadra del mar de la China ha sido reforzada con dos acorazados poderosos, desprendidos de la escuadra del Mediterráneo, la cual, á su vez, será prontamente reforzada. Hemos llevado á cabo todas estas cosas sin ruido ni ostentación. El Almirantazgo, á su vez, tras de un estudio profundo y detenido, ha escalonado en todos los mares del globo á los numerosos cruceros de que disponemos, de modo que constituyan ellos la salvaguardia del comercio nacional.»

«No revelaremos, suceda lo que quiera, nuestro plan de guerra marítima. Tampoco acerca del programa á que habrán de sujetarse las nuevas construcciones, publicaremos datos de ninguna especie. Seguiremos, en tales puntos, los ejemplos que otras naciones nos ofrecen. Estén convencidas las Cámaras de que tenemos y tendremos poderosísimos buques de combate y cruceros de velocidad superior á la que regularmente se asigna á estos utilísimos buques. Si la paz se mantiene, la mantendremos con honra. Si la guerra estallara, obtendríamos la victoria.»

Además, el mencionado documento conigna que Inglaterra tiene hoy 238 buques de guerra, tripulados por 50.300 hombres en disposición de prestar servicio, y también se extiende en consideraciones acerca de la conveniencia de tener siempre en el canal de la Mancha una escuadra que sirva lo mismo para el ataque que para la defensa.

Al discutirse la demanda en cuestión, varios individuos calificaron de insuficientes los créditos pedidos para atender á las necesidades marítimas de Inglaterra, y pidieron se aumentaran para la adquisición de cuatro buques que se construyen en los astilleros británicos. Tales razones no fueron tomadas en consideración y el presupuesto fué aprobado.

Como respecto á fuerzas de tierra Rusia no tiene que envidiar nada á las demás potencias, porque á todas supera en número, y respecto á organización se halla á la misma altura que la que más, su preocupación es la marina; y dejándose llevar por su estado de ánimo, el gobierno ha conseguido del Czar un ukase dirigido al ministro de Hacienda, barón Witte, para que destine noventa millones de rubles para la construcción de barcos de guerra, y el Almirantazgo ha presentado ya al emperador los planos y presupuestos de las nuevas construcciones navales.

A nuestro juicio lo realizado últimamente por Rusia y la Gran Bretaña acusa desconfianzas y temores indudables, pues no otra cosa puede inspirar el estado intranquilo y embosadamente belicoso que agita á soda Europa.

El crédito de noventa millones de rublos se destina íntegro á la construcción de barcos, no así el aumento sufrido por el presupuesto de Marina de Inglaterra. A 4.400,000 libras asciende dicho aumento, el cual se invertirá, parte en la construcción de 12 acorazados, 32 cruceros, 6 *sloops* 4 cañoneros y 4 *destroyer*, (algunos de estos barcos no tienen puestas sus quillas), y el resto en reforzar con 8.340 hombres las guarniciones de los barcos que hoy prestan servicio, contingente necesario para que todos los buques tengan sus dotaciones en pié de guerra, que es de lo que más se ocupa hoy el Almirantazgo.

En este asunto de refuerzos y reformas de la Marina, á las dos potencias de que nos venimos ocupando, hace tiempo ha tomado la delantera Alemania; pero á consecuencia de las dificultades con que tro-

pieza para conseguir los recursos necesarios y que figuró en su presupuesto, creese sufrirán retraso los planes del departamento de Marina.

Sin embargo, el proyecto del diputado Lieber inspira confianza, y acaso sea este el que resuelva el asunto, no obstante su carácter socialista, pues con él se trata de que solo sean las clases acomodadas quienes faciliten la suma que se necesita para el mejoramiento de la Marina, por ser ellas en primer término las que recogerán los productos del aumento de las escuadras y de la expansión colonial que se pretende.

Se trata de un impuesto sobre las rentas superiores á 10.000 marcos, gravando con 25 peniques por cada 100 marcos las de 10.000 á 50.000 con 50 las 50.000 á 100.000 y con un marco á las superiores á esta última cantidad, impuesto que se le calcula un rendimiento anual de veinte millones de marcos, suma suficiente para que en pocos años se recauden los seiscientos millones de pesetas presupuestados.

Es cosa indudable: el extremo Oriente, China, la India, Egipto y Africa, preocupan mucho á Europa, y muy de cara ha de tener el Santo para que uno de esos territorios no sea el que provoquen la tan temida guerra europea.

Ch. Bophev.

## REVISTA PARISIENSE

Pasó la tormenta.—El Decano de los ratas.—El París que se vá.—Los Cien Kilos.—Medas.

Tan grande ha sido la preocupación de París con la pesadilla del proceso Zola, que no ha tenido tiempo de organizar cabalgatas ni mascaradas durante los últimos carnavales.

Por fortuna ya pasó la crisis nerviosa, desapareció la fiebre, el neurasténico París comienza á tonificarse.

Mientras en las Salas de la Conserjería se hallaba en ebullición el alma de este París, impresionable como la de un niño; mientras se gritaba y vociferaba en aquel Palacio de Audiencia, cuya dorada flecha gótica rasga las nubes atrevida; flecha que, no en vano, designamos como pararrayos de la justicia; mientras tanto, en otro palacio del mismo París, una reunión de hombres sesudos discutía con serenidad en medio de la paz más octaviana, dedicándose impasible á... la rehabilitación de las cantáridas!

¡Feliz coincidencia!

Los prohombres de la medicina y los Doctores del Derecho, marchan al mismo fin por diferentes caminos.

El Palacio de Justicia y la Academia de Medicina de París convergen sin quererlo en el mismo punto: el proceso de Zola fué un vejigatorio, las cantáridas lo son también.

Uno y otras levantan ampollas, la Humanidad perderá el pellejo.

Los ratas de París tenían un Decano; pero ya no le tienen.

Auguste Gonnod, nacido rata como otros nacen poetas ó diputados de la mayoría, se ha dejado coger á los 70 años de edad y 60 de carrera.

Dice el policía que lo trincó: Causaba respeto la luenga barba blanca del decano, lástima me daba interrumpir su faena y le dejé desbaljar por completo la eaja de hierro. Después le prendí.

Desde muy niño, el *père* Gonnod, como le llaman sus compañeros de profesión, merodeaba por las calles de París poniendo en práctica la vocación ingénita que sentía por apoderarse de lo ageno.

Los demás rateros le admiraban y seguían sus consejos.

El Decano había nacido con una llave ganzúa en la mano.

Desde Madrid

Poco á poco van desapareciendo de París las ruinas venerandas que dan á ciertos barrios de la moderna Ciudad el aspecto de suburbios medioevales.

Ayer las Tullerías, hoy el Tribunal de Cuentas, mañana... ¿Quién sabe? Quizá Notre-Dame, el Museo de Cluny ú otro vestigio cualquiera de los antiguos tiempos.

Precisamente detrás de la Catedral y muy próximas á la Morgue, acaban de desaparecer para siempre unas cuantas desartadas casuchas que, apiñadas en pintoresco grupo, eran allí una nota simpática para el alma de todo aquel que sabe sentir.

Las casas han sido derribadas y, bajo sus mismos cimientos ha quedado al descubierto un murallón de la época galo-romana: las antiguas fortificaciones de la vieja Lutecia.

Paris se agranda, esto es indudable; Paris se engrandece.

Sus murallas desaparecerán muy en breve; la gran señora, la tirana del Universo quiere ser libre hasta en eso de no gastar corsé.

Nadie ignora que hay en Paris una Sociedad de hombres de peso. No aludo á las Academias de la lengua, de ciencias, de letras ú otros chirimbolos; me refiero á la Sociedad de los Cien Kilos.

Ningún miembro de la tal Asociación puede pesar menos de cien kilogramos.

Entre paréntesis, si los socios fueran yankees y si se vendieran al peso, ¡vaya un capital el que representaba la tal sociedad!

Porque la carne de cerdo es cara. Pues bien, los Cien Kilos darán un baile en la Ópera durante las fiestas de la Mi-Carême.

Item más, como lo cortés—lo gordo debiéramos decir—no quita á lo valiente ó sea que, la sociedad susodicha no está reñida con la moral; acaba de fundar una sección especial para señoras también de peso, no menos de cien kilos.

Digo que los tales no están reñidos con la moral, porque acaso sea esta la única sociedad donde no penetren mujeres ligeras.

Decididamente las damas están por la ropa blanca y abandonan aquellas camisas de color y aquellos abigarrados enaguas que tanta boga tuvieron hasta hace poco.

Nunca se han hecho cosas tan lindas como ahora para uso interior de las elegantes damas.

Mueha puntilla, mucho lazo; pero siempre blanco, inmaculadamente blanco.

Una de las más bonitas camisas es la Berthe, de batista ligera, con una ó dos filas de entredoses en el canesú.

Cuanto á las ropas de cama vuelven á usarse también con los entredoses.

Las lanillas de primavera empiezan tímidamente á presentarse en los escaparatés de modas; pero como en los países más templados ya pueden usarse, debo decir á mis amables lectores que se llevarán los brochados de lana, los tejidos diagonales y los cuadrillos.

Estas telas son de poco coste.

Cuanto á los sombreros, más vale para hablar de ellos esperar aún varios días. Todo lo que se dijera hoy sería prematuro.

En efecto, las mujeres chic, las que dictan la moda, no han abandonado aún sus cuarteles de invierno y Cannes, Niza, Mónaco y Monte-Carlo no nos han devuelto aún las reinas de la elegancia.

Esperemos, pues. Vuelve á usarse la cola en los vestidos; pero sin exageración.

Aquellas blusas amplias que se comenzaron á llevar, han caído en desuso; los corpiños ajustados son los que imperan hoy.

El talle de hoy sacrifica un poco la delgadez por la flexibilidad; las elegantes prefieren ensanchar su cintura varios centímetros y poder moverse con soltura y comodidad.

Antonio Ambroa

Paris, 19 marzo 1898.

Después de muchos rodeos que ante no pocos de nuestros lectores nos habrán hecho aparecer acaso como malos españoles, ayer, por fin, nos atrevimos á decirlo: nada de pensar en la guerra entre España y los Estados Unidos; en cambio, debe pensarse en la manera como se podrán unir ambos países para terminar una cuestión que á los dos perjudica.

No faltará quien crea que hablar de este modo revela poco patriotismo y no habrá de inquietarnos tal creencia, porque estamos seguros de que no queremos mal á España.

Déjese pasar un poco de tiempo y que las gentes se tranquilicen y puedan estudiar la cuestión con serenidad de espíritu. Entonces veremos cual es la opinión más generalizada y tal vez la que hoy se pueda formar adversa para nosotros por decir lo que decimos, no nos sea desfavorable.

Influidos hoy los españoles por lo que dicen algunos periódicos, no se oponen á que se hable de la guerra. Gustan mucho esas palabras patrióticas que aparecen escritas con letras de molde; pero es lo cierto que cuando llega una noticia de alguna gravedad, más que júbilo, produce temor, y esto no debería ocurrir si la guerra se deseara.

Lo que realmente sucede ahora, es que la prensa popular habla de la patria y del honor nacional empleando frases de mucho relumbrón; y las gentes, porque no se diga, repiten lo que leen en aquellos diarios. Si se viese que lo de la guerra puede llegar á formalizarse, los periódicos y los lectores hablarían con más formalidad. El tiempo dirá.

No creemos que la guerra se lleve á cabo. En cambio, estamos casi seguros de que á última hora se irá al acuerdo que hoy se rechaza más que por inconveniente, por algo que es peor y que pudiera colocar á los españoles en situación desairada, lo mismo que á los yankees jingoistas.

Los ilusos de Norteamérica, confían en el dinero, que no es ni con mucho, el todo para guerrear; los cándidos de España tienen la confianza de que Europa estará con nosotros para combatir á los americanos; sobre todo después de leer los telegramas de Paris que dicen que la razón y el derecho son nuestros, é indican algo así como que Francia estará con España.

Francia estará con nosotros el día que el conflicto surja. No lo dudamos. Pero sabiendo que la guerra puede estallar á consecuencia de la insurrección, Francia, la que tanto nos jalea, sabe que en Paris hay una junta filibustera y lo consistente. En Italia tambien la hay. Los alemanes no nos van á ayudar por nuestra linda cara. Los ingleses no han olvidado que hallándose ellos en situación parecida á la nuestra de hoy, nos tuvieron poco que agradecer. De modo que todo eso de que Europa nos ayudaría, son habladurías que se hablan por ahí y de las que conviene ocuparse poco, á menos que sea para averiguar que intención encierran; porque tambien á Grecia se la harían ofrecimientos antes de su guerra con los turcos y, á pesar de las simpatías con que se miraba á los griegos, Europa no les ha librado de la paliza que han recibido....

Mal haríamos confiando en la ayuda de los europeos. Aquí se cree que todos son nuestros amigos, y no puede haber amistad donde cada uno busca su negocio. Descuidémonos con las Baleares, las Canarias, Ceuta ó alguna otra de nuestras posesiones, y veremos lo que con ellas hace la Europa amiga. Europa no puede ser nuestra amiga leal, porque tenemos mucho que ella codicia, y partiendo de esta realidad que no ven muchos, debemos ser menos confiados.

Si efectivamente se quiere la guerra, no creemos que conviene pensar en la ayuda de los extraños. Nosotros solos ganaremos en caso afortunado ó perderemos menos si la suerte nos es adversa. Por que conviene observar que si los Estados Unidos nos vencieran, solo perderíamos Cuba y lo que importase la indemnización que los yankees nos exigieran; mientras que con la amistosa ayuda de los países europeos, nos expondríamos á perder la isla, la indemnización y además lo que se conviniere como justo pago del auxilio que se nos prestase. No cabe, pues, dudar que entonces habríamos hecho un negocio redondo.

Pero en cambio si España y los Estados Unidos se ponen de acuerdo para la defensa de sus intereses en Cuba, hay menos probabilidades de perder, y en caso de pérdida, ésta sería menor de lo que puede ser de otro modo para nuestro país.

Y en último término á ese acuerdo se pue-

de llegar tan pronto como nos queramos convencer de que en Cuba no podemos disfrutar de los derechos tan íntegramente como aquí se dice, porque, así como en la vida privada pierde fuerza moral y contra obligaciones penosas el jefe de familia que, por comedia malsana, admite recursos de un extraño, así tambien en la vida de las naciones se observa que cuando la metrópoli permite que los principales elementos de la prosperidad de su colonia sean extranjeros, esa metrópoli pierde derechos....

A cada uno hay que darle lo suyo y á la lógica tambien.

19 de marzo de 1898.

Carmón.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla francesa.—Albondiguillas de arroz.—Alcachofas á la salsa blanca.—Ternera mechada.—Postres.

COMIDA

Macarrones á la italiana.—Manos de cerdo á las finas hierbas.—Liebre á la «chouront».—Riñón de vaca al vino blanco.—Gallina atortolada.—Postres.

Albondiguillas de arroz y jamón.—Se hace una cazuelita de arroz y jamón muy recoñado, y cuando está reposado, se manipula con una salsa bechamel. Se deja enfriar y despues se hacen las albondiguillas enharinándolas y rebozándolas con huevo para incorporarlas en una salsa de tomate despues de pasarlas por la fritura.

Gallina tortolada.—Se le vuelven las patas y se les hecha en una cazuela con agua que la cubra bien, añadiendo sal, zanahorias, tres cebollas grandes, dos clavos de especia, una hoja de laurel, un poco de tomillo y tocino, haciendo que todo cueza 6 horas.

Hágase escarchar en un cacerola 12 cebolletas incorporadas con manteca á fuego muy moderado, y estando en su punto, se les hecha un terroncito de azúcar del grueso de una nuez, humedeciéndolas con un poco de caldo del mismo guiso. Esta salsa se espesa con fécula, y se sirve por encima de la gallina, que debe estar muy blanca, y al rededor las cebollas.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

Hemos recibido el manifiesto que al vecindario de Loret de Mar ha dirigido su Ayuntamiento abriendo una suscripción, no solamente para redimir del servicio de las armas al hijo de una desgraciada familia que ha perdido ya dos, luchando en defensa de la patria en Cuba y en Filipinas respectivamente, si no á cuantos hijos pobres de la villa deban formar parte de los ejércitos de Cuba y Filipinas.

Digna de aplauso es la obra de caridad que auxiliado por todas las fuerzas vivas de la población se propone llevar á cabo el Ayuntamiento de Loret de Mar, cuyo ejemplo debiera encontrar imitadores.

—Las funciones religiosas dedicadas á San José el sábado último en las iglesias de San Félix y Siervas de San José, se vieron muy concurridas por fieles devotos del Santo, en las que lucieron magistralmente sus facultades oratorias, los reverendos Dr. don Anselmo Herranz y P. Perera.

—Cinco ó seis días hace que no tenemos el gusto de recibir la visita de nuestro apreciado colega barcelonés Las Noticias, sin que sepamos á que atribuir la falta que no dudamos evitará la celosa administración del colega.

—Una concurrencia bastante numerosa asistió á las funciones dramáticas que celebró el sábado y domingo últimos la sociedad «Las Odaliscas», en la que cosecharon nutridos y merecidos aplausos los aficionados que en ellas tomaron parte.

Para el viernes, festividad de la Anunciación de Nuestra Señora y domingo próximos, la sección lírico-dramática de di-

cha sociedad está ensayando dos interesantes obras dramáticas que, como las que han venido poniendo en escena durante este tiempo de Cuaresma, merecerán el aplauso de los concurrentes.

—Ayer hizo un día frío y húmedo, siguiendo el cielo cubierto todo el día, siendo de temer que volvámos á las andadas con la lluvia.

—Como pocos sábados se haya visto, estuvo el mercado el día de San José, siendo tan numerosa la gente forastera que pululaba por nuestras calles, que parecía que estábamos en pleno período de ferias. No hay que decir que las transacciones fueron muchas y á precios algo subidos.

—El domingo último al pasar por la calle del Progreso una tartana de Salt, volcó, sin que afortunadamente haya que lamentarse ninguna desgracia personal.

—Según noticias, don Félix Ferroni va á construir un Circo ecuestre en el solar lindante con el baluarte de Figuerola, para cuyo efecto tiene solicitado el permiso de las autoridades.

—Hoy á las 3 y media de la tarde se reunirá en el despacho del señor gobernador civil el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

—En el café de D. Francisco Reverter (a) Chicú del pueblo de Port-bou, ocurrió el sábado último una reyerta entre los vecinos José Torroella y Juan Nouvilas, resultando el primero con una herida en la frente y el segundo con dos en la mano derecha.

Las autoridades entienden en el asunto. —Antes de ayer en muchos Circulos de esta ciudad se dijo que en Castillo de Aro se había alterado el orden público con motivo de la llegada á dicha localidad de un delegado del señor gobernador civil.

—El sábado por la noche tres entusiasmas electores se liaron á puñetazos, defendiendo cada uno á su candidato.

El hecho ocurrió en una de las calles de detrás del Teatro.

—Juan Aupí Vidal, sentenciado como autor del delito de atentado á un agente de la autoridad á la pena de 4 años 2 meses y 1 día de prisión, extinguirá la pena en este correccional.

—En Pont de Molins han sido robadas gran número de gallinas al vecino don Buenaventura Hors, y otros dos más sin que hayan sido habidos los autores.

—En el concurso único anunciado en septiembre próximo pasado, han sido propuestas para las vacantes de las escuelas incompletas de Oix, doña Antonia de Miguel, doña Rita Pastor y doña Ana Illa.

—Leemos que en Olot dias pasados intentó fogarse de aquella cárcel, el preso José Coll Prat, quien ha sufrido cuatro condenas por robo y para el cual pide actualmente el ministerio fiscal 12 años y un día de cadena temporal!

Para llevar á cabo su proyectada fuga, el referido Coll había construido, con los palos de una silla, un ingenioso aparato, que quedaba perfectamente cogido al extremo de la pared del patio y del que pendía una cuerda, hecha con la manta de la cama, que al efecto rompió á tiras.

Los empleados del establecimiento que vigilaban de cerca al Coll, dejaronle tirar el aparato y que quedase sujeto en la pared, sorprendiéndole cuando se disponía á bajar por la cuerda.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido compañero en la prensa, don Hermenegildo de Urrejoa la director de El Distrito Barnense.

—A juzgar por las noticias de la prensa y por informes particulares que tenemos, la derrota del señor Padierna en el distrito de La Bisbal es poco menos que indiscutible.

—Nuestro virtuoso obispo ha concedido licencia á las brigadas municipales para que puedan trabajar en dias festivos en las obras de defensa del rio Ter.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral por jurados de la causa procedente del Juzgado de Olot, sobre homicidio por imprudencia temeraria, contra Andrés Noguer Vila. Abogado defensor, don Hortensio Bajandas. Procurador, don Juan Ribas. Magistrado ponente, señor Gay.

Podemos adelantar á nuestros lectores los nombres de algunos oradores en la próxima función de Cuarenta horas del día de Ramos, y son:

Sra. viuda de Capellá, Rdo. P. Lacalle, Colegio de Abogados, el mismo.

Hospicio provincial, Rdo. D. Manuel Navarro, beneficiado de la iglesia Catedral.

Cofradía de la Pasión y Muerte, Rdo. padre Lacalle.

«Círculo Católico de Obreros», Rdo. don Olón Rosa.

De la hora que antes tenía doña Adelaida de Marangas viuda de Pastors, se ha encargado doña Mercedes de Pastors de Simón.

Dice un colega de Figueras, que en las obras del café cantante que se está practicando en la calle de Blanch, se hundió el viernes un andamio estropeando, aunque no gravemente por fortuna, según noticias, á dos operarios que en ellas trabajaban.

La Audiencia de esta ciudad ha condenado á Esteban Noguera Rigat, como presunto autor de dos delitos de hurto, á la pena de 3 meses y un día de arresto mayor por cada uno de dichos delitos é indemnización de una peseta con el pago de las costas causadas en el sumario.

Sin el menor incidente el domingo por la tarde se verificó en esta Diputación provincial la proclamación de candidatos y designación de interventores para las próximas elecciones de diputados á Cortes, como así lo previene la ley.

La noche del 17 al 18 del corriente, en la posada de don Baudilio Pujol de la villa de Castelló de Ampurias fué robada la cantidad de 200 pesetas en metálico y un billete de 25 pesetas que el dueño de aquella guardaba en el cajón de una mesa del cuarto que se dio á un sujeto francés, el cual dijo ser desertor del ejército, desapareciendo sin que hasta la fecha se le haya capturado.

El día de San José se declaró un incendio en un almacén de yerba de la villa de Castelló de Ampurias, propiedad del vecino Matias Arela.

El fuego que se creyó intencionado, consumió unos 400 quintales de alfalfa.

En una casa de campo situada en término municipal de Lloret de Mar, ocurrió

hace muy pocos días un suceso por demás horrible.

Según noticias una mujer habitante en la citada casa, fué por agua dejando en aquella, sentada junto al brasero, á una hija suya de cuatro años de edad.

Fuése por una imprudencia de la inocente niña, ó fuese que una chispa del brasero prendiese en el vestido de la desgraciada criatura, el caso es que al regreso la madre encontró á ésta corriendo desolada envuelta entre llamas y lanzando desgarradores gritos.

La infeliz madre abalanzóse sobre su pobre hija para sofocar el fuego, pero solo consiguió causarse algunas quemaduras, sin poder evitar que la niña muriera en medio de terribles sufrimientos.

La noticia causó dolorosa impresión, siendo muchas las personas que acudieron al sepelio del cadáver.

Se encuentra enfermo de cuidado, el anciano padre de nuestro estimado amigo D. Juan Roig y Pou, ex-alcalde y Juez municipal de Bienes.

Deseamos su rápido alivio.

Parece que en breve verá la luz pública en la villa de San Felú de Guixols, un semanario catalán que se titulará *Lo Trapacer*.

En Vulpellach se están llevando á cabo los preparativos para la organización del partido de Fusión republicana.

Ha circulado con insistencia en muchos círculos, que se está gestionando un arreglo entre los accionistas y obligacionistas de la Compañía de Tarragona á Barcelona y Francia.

Según parece, la base del acuerdo sería una rebaja de los intereses de las obligaciones; siguiendo en pie la actual amortización.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-Medicinal con QUINA y CAGAO el mejor y más agradable de los tónicos. **Anemia, Fiebres, Convalecencias.** Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

**ELECTORES**

Decid á vuestros futuros representantes á Cortes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obsequien con vinos españoles y especialmente con

**CHAMPAGNE CODORNIU**

**VENTA**

de varios muebles y enseres de café. Darán razón en Celrá, doña Carmen Reich, viuda de Colomer. 1-3

**LOS PREFERIDOS**

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las **Pildoras** y el **Jarabe de Blancard**, son las más eficaces contra la anemia, colores pálidos, pobreza de sangre, linfatismo, escrófula, etc.; por eso estos son los preparados preferidos por los médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha hecho nacer mil imitaciones y falsificaciones; por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la *firma de Blancard*, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el *sello de garantía*.

Tomando estas precauciones, al tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

**Asociación Literaria de Gerona**

En cumplimiento de lo que previene el artículo 9.º del Reglamento de la Asociación, la Junta Directiva en sesión del día 15 de febrero último acordó convocar á los señores socios á Junta general ordinaria para la elección de cargos y designación de los señores que han de componer el Jurado clasificador de las composiciones que se presenten en el Certámen del año actual.

La reunión tendrá lugar el viernes próximo día 25 del actual á las 4 de la tarde en el local de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Gerona 16 de marzo de 1898.—El Presidente, *Luis Jené*.—P. A. de la J. El Secretario, *Enrique Grahit*.

**REMITIDO**

Sr. Director de LA LUCHA. Gerona

Muy Sr. mio y de mi más distinguida consideración: en el periódico que V. dirige, correspondiente al día de ayer, 18 de los corrientes, y en el artículo titulado «El pleito de Torroella de Montgrí», se dice, respecto del que suscribe, que ejerciendo de juez de primera instancia en ausencia del propietario, condené, en varias sentencias que en apelación vinieron á este Juzgado de La Bisbal, á que satisficieran los vecinos de Torroella de Montgrí, el

laudemio que ahora me atrevo á discutir. Me importa rectificar tal error vertido con insistente reiteración en otros lugares, no para hacer política, que si ello me propusiera me mostraria más expansivo de lo que he de ser, si no para dejar á salvo mi honradez profesional, siquiera al realizar mi objeto quede evidenciada la mala fé de esos articulistas tan afanosos de citar nombres ajenos y respetados, para injuriarlos, como cuidadosos de reservar los suyos, sin duda con fines modestos.

Es completamente inexacto que en las sentencias á que se refiere el artículo citado se condenara al pago de los laudemios á los vecinos de Torroella de Montgrí, ya que por estar conformes los demandados en hacer el pago que por tal concepto se les reclamaba, la apelación se había interpuesto por el Sr. Conde de Foxá, solo en cuanto no se había condenado á los convenidos al pago de las costas del juicio, *único y exclusivo extremo* que debían resolver y resolvieron aquellas sentencias, y por cierto de una manera contraria á las pretensiones del apelante, señor Conde de Foxá, sentencias que por otra parte merecieron, en aquel entonces, el aplauso de personas que, los anónimos articulistas, deben conocer de cerea.

Así pues, ninguna contradicción existe entre el hecho de haber proferido el suscrito las indicadas sentencias y el de haber ejercitado, posteriormente, un acto propio de mi profesión, dictaminando en el asunto del Dominio directo de Torroella y su término, y consiguientes derechos de laudemio, fatiga y demás, en el sentido de considerar la perfecta improcedencia de tales derechos, cuyo vicioso origen feudal los hace ineficaces. Llenado mi objeto, solo me resta repetirme con la mas exquisita atención, de V. afmo. s. s. q. b. s. m.

*Rosendo de Pouplana.*

La Bisbal, 19 marzo de 1898.

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY

San Deogracias obispo

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de San Lucas

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Santa Maria en la Catedral.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

de los facinerosos de la casa, no pudiendo conformarse al nuevo régimen, ni siendo probable un nuevo cambio, se fueron, quién en busca de otro amo, de alguno quizás de los antiguos camaradas del que dejaba; quién á sentar plaza en los tercios de España ó de Mantua ó de cualquier otro Estado que estuviese en guerra; quién á tomar aposento en el camino real para hacer allí la guerra al pormenos y de cuenta propia; quién, en fin, á echarse á la briva y mero-dear como su pudiese. Lo propio hicieron sin duda los demás que fuera de la casa estaban á sueldo en varias comarcas próximas y remotas. De entre los pocos que pudieron acomodarse al nuevo tenor de vida, ó que desde luego le abrazaron de buena gana, unos, los naturales del valle, habían vuelto á sus faenas campestres ó á los oficios que aprendieron en su adolescencia y abandonaron luego; otros, los forasteros, se habían quedado en la casa en calidad de criados; y tanto éstos como aquellos, cual si sobre todos se hubiera difundido la bendición de su señor, vivían, á par de él, sin hacer ni recibir injurias, inermes y respetados.

Cuando los pobres vecinos de los pueblos invadidos ó amenazados por las partidas tudescas acudieron fugitivos á refugiarse en el castillo del Innominado, regocijóse éste en el alma de que tan confiados escogieran aquellos infelices por asilo los propios muros que durante tan largo tiempo habían mirado como á un temeroso espectro, y los acogió con muestras de agradecimiento, más aun que de cortesía: hizo además correr la voz de que su casa estaba franca para todo el que quisiese albergarse en ella, determinó poner en estado de defensa no sólo el castillo, sino todo el valle, por sí tudescos y capeletes caían en la mala tentación de irse hacia allí para hacer de las suyas. Con este propósito juntó á la gente que le había quedado, pocos pero buenos, y les dijo cuatro cosas acerca de la excelente ocasión que Dios deparaba

vanguardia. Todo el mundo le miraba como al hombre por nadie humillado jamás, y que se había humillado voluntariamente: los temores que en otro tiempo había amontonado en derredor de sí con su propia altanería y con el ageno miedo, cedían ante el aspecto de aquella su presente humildad. Los agraviados por él hallaban obtenida, inopinadamente y sin riesgo, una satisfacción más grande que hubieran podido prometérsela de la más dichosa venganza: la satisfacción de ver á semejante hombre arrepentido de sus crímenes, y tan indignado de ellos como sus propias víctimas. Muchos que por largos años con amargura y rabia habían desesperado de hallar una ocasión en que, mas fuertes que él, lograsen vengar alguna gravísimas ofensas, al hallarle luego sin escolta, sin armas, y en manifiesta actitud de no hacerles resistencia alguna, habían visto repentinamente desvanecerse el odio que le tenían, y se habían sentido en cambio movidos á venerarle. Con aquel voluntario abajamiento, su rostro y porte habían ganado, sin que él lo advirtiera, un no sé qué más noble y elevado; pues resaltaba mejor que antes su completo descuido de todo riesgo. Sus enemigos más implacables y sañudos sentían á su pesar atadas las manos á vista de aquella veneración de todo el mundo hacia el hombre penitente y benéfico; veneración por cierto tan grande, y con tan vivos efectos demostrada, que muchas veces le obligó á refrenar la expresión del interno movimiento de compunción y ternura que le causaban, y á no humillarse demasiado por temor de que la honraran tanto más. En la iglesia había escogido, para ponerse habitualmente, el infimo lugar; y nadie pensaba en quitárselo, pues habrían creído usurpar un puesto de honor. Ofender á aquel hombre, tratarlo siquiera con poco miramiento, se habría tenido por un sacrilegio, más aun que por una insolencia ó por una cobardía; y lo singular era que si se lo pareciese tam-

servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.  
**Línea de Filipinas.**—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.  
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.  
**Línea de Buenos Aires.**—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
**Línea de Fernando Póo.**—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto Occidental de África y Golfo de Guinea.  
**Servicios de África.**—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, hacienda calas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.  
**Servicio de Tánger.**—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.  
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía ha alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas a pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que vea y encomiende a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.  
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
 Para más informes—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Antonio Duarte.  
 Para más informes, dirigirse a D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente a la Plaza del Carril.

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	● id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol	id. 7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 a 12 de la m. a 1 de la t.  
 Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche.  
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana.  
 Los buzones de los Estancos se recogen a las 1'45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.  
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Marzo el vapor

El día 26

BEARN

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelon.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargo!, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.  
 Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris-datrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja y crouchet, ptaiceria en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

**PASTILLAS Bonald**  
 Cloro-boro-sódicas con coeaina

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las afecciones de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, feúidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

**Pastillas** Cloro-Boro-Sódicas.  
**Pastillas** Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.  
**Pastillas** Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.  
**Pastillas** de cocaína y mentol.  
**Pastillas** de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor. 00

**NUÑEZ DE ARCE, 17**  
 (antes Gorguera)  
**MADRID**

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

bien, a despecho de ellos, a los mismos que acaso no lo habían todavía perdonado en su corazón.

Estas mismas consideraciones, y otras no menos honorosas para él, que así le guardaban de la venganza particular, habianle también no solamente eximido de la persecucion de la justicia, sino grangeándole el aprecio y aun la proteccion de la autoridad pública, si él la hubiera necesitado: los deudos y parientes, que en todo tiempo le habían asegurado hasta cierto punto la inmunidad, éranle ya de tanto mayor valimiento cuanto que al nombre aquel, tan tristemente célebre de antes, podian juntar los encomios de una conversion tan milagrosa y las recomendaciones de una vida tan ejemplar. Magistrados y magnates se felicitaban de este dichoso cambio, tanto como el pueblo; y ninguno, por consiguiente, se habría atrevido a molestar a quien era asunto de tales parabienes; esto sin contar con que la autoridad pública, oprimida como estaba por una guerra perpétua y por vivas y reiteradas rebeliones, no podia menos de felicitarse de aquella conversion que no sólo la libertaba de un molesto y gravísimo cuidado, sino que poderosamente la auxiliaba en la tarea de impedir unos daños y de reparar otros, que sin este oportuno auxilio no habría podido ciertamente ni aun pensar en impedir, ni menos en reparar. Por otra parte, eso de proceder contra un penitente, no habría sido la mejor manera de quitarse de encima el oprobio de no haber sabido enfrenar a un malhechor; y el ejemplar que se hubiera hecho con castigarle no habría servido sino para matar en otros la intencion de imitar su penitencia. Por último, no dejaría de servirle como de escudo sagrado la parte que el Cardenal Federico había tenido en su conversion: en aquel estado de cosas y de ideas, en aquellas singulares relaciones de la autoridad espiritual y de la potestad civil, que si bien tantas veces estaban en desacuerdo, nunca tiraban a destruirse una

a otra, sino que moderaban su perpétua hostilidad con actos recíprocos de reconocimiento, y protestas de deferencia, y que muchas veces también conspiraba a un fin común, debió creerse que la reconciliacion del criminal con la potestad eclesiástica envolvía, digámoslo así, el indulto de la secular, pues que el propósito de la primera no había sido sino lograr un fin deseado por entrambas.

Hé aquí cómo aquel hombre que, vencido por la fuerza, habría sido pisoteado por grandes y pequeños, al ser voluntariamente humillado, era de todos libre, y venerado de muchos.

Algunos hubo, sin embargo, a quienes aquella estrepitosa mudanza no les hizo gracia maldita: éstos fueron los cómplices, los que veían irseles de entre las manos el pan del delito, los que asegurados de la impunidad con aquella proteccion indigna, hallábanse de repente sin oficio y sin amparo, y no se sentían con vocacion de penitentes como su antiguo patrono.

Ya hemos visto los varios efectos suscitados por aquella conversion en el ánimo de los facinerosos que la oyeron anunciar de los labios del propio convertido: asombro, dolor, abatimiento, rabia; todo, menos odio ni desprecio. Pues lo propio sucedió a los que no estuvieron presentes al anuncio aquel; lo propio a los cómplices de superior categoria cuando supieron la terrible nueva; y a todos por el propio motivo. Pero el más detestado por todos éstos no fué el In-nominado, pues éste al cabo no había querido otra cosa más que salvar su alma, y nadie podía quejarse de tan justo deseo; el verdadero, é implacablemente odiado de aquella infame turba, fué el Cardenal por haberle entrometido, pensaban ellos, en sus negocios para echárselos a pique.

El hecho fué, que hoy uno, mañana otro, la mayor parte